

La República debe hacerse para todos los españoles, ciertamente; pero han de hacerla los que tienen fe en ella. Lo contrario, será laborar su ruina

El Pueblo

La Primera República se perdió por confiar a gobernadores, a ministros, y a generales monárquicos la misión de hacer la República

Año I. - Cartagena - Núm. 65

DIARIO REPUBLICANO DE LA TARDE

Jueves 5 de diciembre de 1935

De que las izquierdas coincidan en un programa mínimo, depende el porvenir de la República española

Comparanzas

El espíritu del pueblo español reposaba antes de la proclamación de la República en el tálamo desposorio de las adormideras; el sopor timorato lo tenía abstraído morbosamente en una incuria que disipaba sus energías hasta convertir el hogar patrio en inmensa lechería. Mollicie en la ciudad, vinolencia corderuna en el campo. Glotonería caciquil en todas partes.

Pintiparemos aquellos días de añejas fiestas callejeras, con estrozos libres de prejuicios, cuajados de idealidad, de luchas positivas, de laboriosa recuperación que nos elevará—nivelándonos— a las alturas de la humana sociedad, al moderno Renacimiento del siglo veinte, atemperándonos a las corrientes dignificadoras, democráticamente liberadoras de la época.

El crecimiento moral del pueblo corre parejas con su desarrollo físico. Antes, para el apetito del espíritu, libros erizados de castigos eternos y cuadros de flamigeras tizonas amenazantes; ahora evangélicas doctrinas instructivas de redentora educación. La andorja se llenaba acrostáticamente de perifrásicas esperanzas promisorias, circunloquios amasadores de resignación cristiana—verdadera plaza de falsos mercaderes—y paciencia benedictina, escribiendo códices en las ilegibles páginas de lo que jamás se pagaría. La gente pide juiciosa en nuestros días la verdad sin ambages y realidad física en toda su pureza. He ahí el signo de la República, el sello de la época.

La República abre generosa su inmaculado pecho a los hijos del

pueblo abandonados en su propia desgracia por los pretoros caciquiles, para hacerlos poncios de sus inalienables derechos; adornada penetra con sus preciosas galas a las chozas de los humildes campesinos, en puesto de sacarlos a trallazos para su disección. La República es generosa.

El liberalismo refina; el oscurantismo embrutece; la Democracia hermosea; el trogloditismo embrutece; la libertad legisla sabiamente; el ultramontanismo se impone torpemente.

El Progreso es delicado, el cerrilismo es tumultuoso. Perversidad es sinónimo de ineducación; magnanimidad es elevación espiritual...

La Libertad arranca flores en ramillete a la vida, la esclavitud confunde en cardos pinchosos las caricias del Mundo; la Libertad abraza, la esclavitud hiela; la primera crea, la segunda mata. Libertad es fervor, esclavitud rencor; aquella domina, esta tiraniza. Libertad es Progreso, esclavitud es retroceso. Libertad es ética, la esclavitud es inmoralidad. La Libertad canta, la esclavitud llora; la primera reza, la segunda maldice; aquella es espiritual, esta materialista. Libertad es primavera exuberante, esclavitud es el invierno del corazón; aquella es poética, esta es tétrica.

La esclavitud representa la necrópolis de la Humanidad, la Libertad es símbolo, imagen divina del Creador.

ANTONIO PRIOR GARCIA

Mañana publicaremos un artículo titulado

La unión frente al enemigo común

original del ilustre juriconsulto D. EDUARDO BARRIOBERO, Presidente del C. N. del Partido Republicano Democrático Federal.

DEL ANIVERSARIO DE PI Y MARGALL

Señor Director de EL PUEBLO Cartagena.

Estimado amigo: Con motivo del XXXIV aniversario de la desaparición de nuestro maestro don Francisco Pi y Margall se han celebrado este año el 29 de noviembre varios actos públicos, recordando su actuación y vida ejemplares y enalteciendo sus ideas federalistas de las que fué iniciador propagador y defensor único y universal. Los republicanos españoles parecen darse cuenta de los errores cometidos desde el día 14 de abril del año 1931 por los gobernantes y los altos dirigentes de la República y en los actos celebrados, todos sin excepción han echado de menos su excepcional personalidad y la intangibilidad de las ideas federales para salvar la República española, hoy bastante comprometida en manos de republicanos poco acostumbrados a practicar sus postulados.

El Partido Republicano Democrático Federal fundado por don Francisco Pi y Margall que tiene como guía y creencia de todas sus doctrinas y programas, ha determinado en su «Programa de Gobierno Republicano Democrático Federal» publicado y aprobado el 22 de Junio de 1894 en el Frontón—«Fiesta Alegre»—de la calle del Marqués de Urquijo de Madrid, tomó el acuerdo de acudir al Cementerio Civil, e invitar por la prensa a todas las organizaciones, partidos y personalidades republicanas, destacando una representación del mismo que depositó en el mausoleo de nuestro inmortal maestro unos ramos de flores con el respeto y veneración merecidos, a su memoria.

Varios ciudadanos del Consejo y del Comité Federal del Partido R. D. hicieron guardia de honor, durante todo el día 29.

Por la noche, los ciudadanos Pi y Arsuaga, Ayuso, Sanjurjo y Marraco, dedicaron elocuentes y convincentes discursos enalteciendo las virtudes del insigne Pi y Margall, escuchando sinceros aplausos del auditorio federal.

Al día siguiente, uno de los más aventajados y austeros discípulos del maestro del federalismo don Manuel Hilario Ayuso, disertó brillantísimamente en la sala de actos

del Ateneo de Madrid, acerca de la personalidad de Pi y Margall, escuchando estruendosos aplausos y sinceros elogios por la elocuente oración pronunciada por nuestro querido amigo el exdiputado federal señor Ayuso.

El Presidente del Consejo Nacional del partido republicano democrático federal don Eduardo Barriobero y Herrán y los demás compañeros señores Portegal, Rico, Fernández del Pozo, Puig Campillo M., Aicardía y Carles, se proponen llevar a cabo, los acuerdos tomados en sus últimas reuniones de propaganda intensa y eficaz de las sacrosantas ideas federales que nos legara el gran patriarca en defensa del postulado del trabajo, de la justicia, de la autoridad y de la ética que aprendimos del gran apóstol republicano federal, que escribió entre otros tan necesarios a la humanidad, los libros «La Reacción y la Revolución», «Las luchas de nuestros días» y «Las Nacionalidades». Don Francisco Pi y Margall, a quien todavía no ha habido un republicano que en la República Española proclamada el 14 de Abril de 1931, haya hecho la justicia y el alto honor que merecen sus trabajos y su vida ejemplares.

También merecen destacarse los elogiosas líneas escritas en la prensa republicana, especialmente en «El Liberal», «Heraldo de Madrid» y «La Libertad».

Los federales españoles que no hemos participado en el desprestigio y gobierno de la República que proclamamos el día 14 de abril, podemos felicitarlos de este resurgimiento de la memoria y de doctrinas de nuestro maestro Pi y Margall.

«ELECTRO»

Madrid, diciembre, de 1935.

Asociación de albañiles

La asociación de Albañiles y similares, nos ha remitido para su publicación un comunicado, protestando de que un industrial ha realizado trabajos en su establecimiento, sirviéndose de obreros forasteros, no obstante la aguda crisis de trabajo porque atraviesa el ramo de construcción en esta ciudad, el que cuenta con operarios capacitados para la obra denunciada, como para otras, que pueden competir como artistas, con los mejores de España.

Por las construcciones navales

¿A QUÉ ESPERAMOS?

En las columnas de este diario y firmado por José López, se publicó ayer un artículo titulado «¿Abandonado?» de sumo interés para los obreros de la Construcción.

No es mi propósito analizarlo a fondo; mas si tratar de una cuestión que en él se esboza y ahondar en ella por ser, a mi juicio, la clave del problema que a cada paso se nos plantea: nuestra apatía e indiferencia inexplicables.

En todas las poblaciones existen trabajadores de distintas ideologías que distancian a unos de otros; pero cuando llega el momento en que peligró o puede peligrar el pan nuestro de cada día, todos se unen, dejando a un lado diferencias de organización; y, en apretado haz, salen en defensa de los intereses amenazados. Y se les escucha, se les atiende y se accede a sus justas pretensiones, no como quien dispensa un favor, sino reconociendo el derecho que les asiste.

Nuestra idiosincrasia nos hace ser excesivamente optimistas y confiados; no vamos ni prevenimos los males que nos está acarreado esta desunión sempiterna y suicida. Se ha intentado muchas veces; mas cuando parecían zanjadas todas las diferencias todas las dificultades, surgía lo inesperado, algo que nadie acertaba a explicarse—o que no queremos averiguar—y que sin embargo existe en el ambiente que nos rodea puesto que destruye y hace fracasar, todos los propósitos de unión.

Estamos viendo que en Valencia, Ferrol, Cádiz, los obreros navales secundados y apoyados por sus diputados, alcaldes y fuerzas vivas, piden: «¿Por qué esperamos? ¿Por qué no vamos a hacer un buen trabajo para sus astilleros?»

Y esto que debiera servirnos de acicate, lo tomamos con la mayor indiferencia como si no nos afectara la cuestión u ocurriera en China. Este estado de cosas no puede, no debe continuar por más tiempo.

¡Trabajadores, todos! Es llegada la hora de que realicemos la unión tan deseada y tan necesaria, en los momentos presentes; y si es preciso ir a una asamblea, convóquese hoy, mejor que mañana; arrojando por la borda, llegado el caso, todo el lastre de podredumbre que embaraza y entorpece los movimientos de la nave, para que pueda arribar a buen puerto.

La unión es fuerza. Realicémosla sin tardanza; pero decidida, franca; nada de mezquindades y egoísmos personales, sino con miras elevadas. Así podremos unir dignamente nuestros clamores a los de los demás obreros para solicitar del Poder la rápida aprobación del plan de construcciones navales que ha de redundar en beneficio nuestro y en el de España entera.

Nuestra indiferencia ante problema de tan vital interés, nos puede crear—nos creará—situaciones aún más difíciles de solucionar que los actuales.

Acordémonos de la fábula «El zagal y las ovejas»...

A. S. A.

Vida de sociedad

Restablecido de sus dolencias, hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo don Ginés Paredes García.

—En Murcia, dió a luz una preciosa niña la esposa de nuestro buen amigo don Pedro Jiménez Fernández. Reciban nuestra enhorabuena.

—Guarda cama la encantadora señorita María del Pilar Fernández de Guindulain. Celebraremos su pronto restablecimiento.

—Han estado en esta, nuestros estimados amigos don Juan Rodríguez Vázquez y don Luis Gómez Sánchez.

—En Málaga, efectuaron el enlace matrimonial el pasado domingo la bella señorita María del Carmen Fontdevila García con nuestro estimado amigo el intendente Mercantil, don Jorge Velasquez y S. de Santisteban.

Los recién casados marcharon a Sevilla, Madrid y otras capitales.

—Se encuentra enfermo nuestro

distiguado amigo don Pedro Miller, cónsul de Inglaterra en esta ciudad. Deseamos su rápido restablecimiento.

Vea la Exposición de Dormitorios y Comedores de BELMONTE, enorme surtido, modelos exclusivos, bonitos, bien fabricados y baratos de verdad. Cuadros, Molduras, Estampas, Cristales, Lunas, Espejos, Cuartos de Baño, Surtido y precios, por esto BELMONTE es el que más vende en Cartagena.

CARMEN 17 Telf. 1134

ANTONIO ROS

Oculista

Consulta de 11 a 2

Sugería 18

¿Quiere usted unos miles de pesetas del Gordo de Navidad?

Pues no tiene que hacer más que ir a la redacción de «EL PUEBLO» y que le entreguen participaciones en el número

24.947

y será favorecido por la diosa fortuna en el presente año No se interesará nada por el talonario.

Academia de 2.ª Enseñanza

Director: DON JULIÁN ARRABAL ALVAREZ

CURSO DE 1935 - 36

Preparación especial para ingreso en el Instituto de 2.ª Enseñanza. Número limitado de plazas—Edad mínima 9 años.

Se da estudio y preparación de lecciones para alumnos del primer curso del Bachillerato, matriculados oficialmente.

PARA INFORMES: El Director de la Academia, de 5 a 6 de la tarde.

En la calle del Teniente Pallarés (antes Caballero) núms. 3 y 5 bajo.